



Secrétariat
à la condition
féminine



Appel à proposition

« Partir des marges pour rebâtir la confiance : les violences sexuelles chez les femmes immigrantes à statuts précaires »

Résumé :

Le colloque « Partir des marges pour rebâtir la confiance : les violences sexuelles chez les femmes immigrantes à statuts précaires » se veut un espace de partage et de réflexions entre les expertises terrain et de recherches. Venez discuter et échanger autour de vos travaux ou pratiques professionnelles en lien avec les violences sexuelles vécues par les femmes immigrantes à statuts précaires.

Le colloque se tiendra toute la journée le vendredi 21 février à Drummondville, à l'Hôtel Universel Drummondville, centre des congrès.

Les personnes intéressées par cet appel peuvent proposer :

- Une communication orale de 20 minutes, dans l'un des axes présentés ci-dessous ;
- Une communication par affiche qui sera exposée tout au long de la journée du colloque ;
- La tenue d'un kiosque pour les organismes communautaires ou autres institutions

Problématique :

Au Québec, la lutte contre les violences sexuelles vécues par les femmes est un travail de terrain à l'œuvre depuis plus de 50 ans, mais elle a acquis une forte visibilité dans l'espace public depuis le mouvement #metoo (#moiaussi), en 2017. Ce dernier a été fondé en 2006 par Tatiana Burke, une travailleuse sociale afro-descendante originaire du Bronx, prend un essor international par l'impulsion des dénonciations dans le milieu du cinéma américain. L'ampleur de ces dénonciations sur les réseaux sociaux par le mouvement visible l'ampleur des violences sexuelles vécues par les femmes. Le Québec n'échappe pas à ce mouvement donnant lieu à une libération de la parole des femmes sur les violences sexuelles subies ainsi qu'à différentes initiatives de recherches pour documenter ces pratiques de prévention.

Cependant, peu de recherches s'intéressent spécifiquement aux violences sexuelles vécues par les femmes immigrantes (Rahmatizadeh, 2023), et encore moins par les femmes immigrantes ayant un statut d'immigration précaire, comme les touristes, étudiantes internationales, personnes avec un permis de travail fermé, demandeuses d'asile ou sans statut régulier. Ces femmes sont souvent invisibilisées. Pourtant, l'immigration temporaire représente le plus grand nombre de personnes immigrantes sur le territoire québécois. En 2023, le Québec comptait 560 000 personnes détenant un permis de séjour temporaire.



Secrétariat
à la condition
féminine



L'objectif de ce colloque est de visibiliser les enjeux spécifiques touchant les femmes immigrantes détenant un statut d'immigration précaire ayant vécu ou vivant des violences sexuelles. De plus, le colloque cherche à mettre de l'avant le travail réalisé par les intervenant.es du terrain auprès de ces populations, tout en explorant des pistes pour améliorer l'accès aux ressources, l'accompagnement, le soutien et la prévention des violences sexuelles.

Si vous souhaitez participer au colloque, vous pouvez soumettre une proposition de communication orale ou par d'affiche dans l'un des trois axes suivants :

1. Violences sexuelles et immigration à statut précaire : état des lieux

Cet axe regroupe des propositions basées sur des recherches scientifiques (fondamentales ou en recherche-action) ou sur des recherches communautaires (portrait, recherche dans le milieu, diagnostic, etc.) qui documentent les connaissances relatives aux violences sexuelles vécues par les femmes immigrantes aux statuts migratoires précaires dans différents contextes. Ces présentations permettront aux personnes participantes d'appivoiser et de mettre à jour leurs connaissances relatives aux réalités marginalisées et souvent invisibilisées de ces femmes.

2. Dépister, intervenir et accompagner les femmes victimes de violences sexuelles

Cet axe regroupe les propositions basées sur des recherches scientifiques, communautaires ou des expériences de pratique professionnelle mettant de l'avant des pratiques novatrices d'accompagnement des femmes qui subissent des violences sexuelles, dans différents contextes : conjugal, relation intime, rapport d'autorité, trajectoire migratoire, l'accès aux logements, milieu d'étude ou de travail, etc. Les propositions peuvent également aborder les défis et enjeux en matière d'intervention que peuvent poser les interventions auprès de ces femmes.

3. Explorer l'articulation entre les politiques migratoires et les politiques de lutte contre les violences sexuelles

Cet axe propose d'examiner comment les différentes politiques publiques en matière d'immigration et de lutte contre les violences sexuelles influencent les pratiques des intervenantes. Par exemple, comment la restriction de l'accès à certains services pour les personnes demandeuses d'asile peut contrevenir à une intervention sur les violences sexuelles ? Ou encore, de quelles manières les politiques de lutte contre les violences sexuelles ne sont pas adaptées pour intervenir auprès des personnes au statut migratoire précaire ? Ce questionnement vise à identifier les tensions et les besoins d'adaptation pour un soutien plus inclusif et efficace.

Ces présentations peuvent provenir de recherches académiques, communautaires, ou d'intervention professionnelles.



Secrétariat
à la condition
féminine



Important : dans la sélection des présentations, une attention particulière sera accordée à la diversité des statuts d'immigration.

Soumettre une proposition :

Vous souhaitez participer à ce colloque en proposant une communication, une affiche ou kiosque, voici les procédures à suivre :

- Pour soumettre une proposition de **communication orale**, veuillez envoyer un résumé d'une longueur maximale de **250 mots**. Cette proposition doit inclure le titre, le nom des personnes conférencières (titre professionnel et affiliation)
- Pour soumettre une proposition de communication par affiche, veuillez envoyer un résumé d'une longueur maximale de 200 mots. Cette proposition doit inclure le titre et le nom des personnes conférencières (titre professionnel et affiliation)
- Pour soumettre une demande de kiosque, envoyez une brève présentation de votre organisme/organisation d'une longueur maximale de 250 mots. Cette proposition doit inclure le nom complet de votre organisme/organisation ainsi que le nombre de personnes envisagées pour tenir le kiosque. Cette information est seulement à titre informatif pour gérer la logistique de l'évènement.

Les propositions doivent être soumises par courriel à calvarez@cmaisonneuve.qc.ca, au plus tard le 16 décembre 2024, 23h59. Les réponses seront transmises le 16 janvier 2025.

Ce colloque est financé par le Secrétariat à la condition féminine du Gouvernement du Québec.